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幸福者退让
♦王天波

上午从外面回来，小区跟
前的道路两边停满了卖菜的
板车。距离我所住的居民楼
不远处就是菜场，可是进城卖
菜的农人都聚集在这条路旁
边，这样既能够省下摊位的租
金，又可以让进出菜场的顾客
顺路挑选。他们的农副产品
往往不到中午就卖光了，可是
给我们这些住户带来了开车
的不便，因为中间仅有勉强可
以通行的“一线天”。

我的汽车缓慢向前，还鸣
着喇叭提醒卖菜的农人，这时
一辆迎面而来的电动三轮车
挡住了我的去路。骑车的是
一个前来买菜的中年大叔，我
停车并示意他让到一旁的空
档，因为他让行只需三秒，而
我倒车要好几分钟。

哪知半天过去了，大叔不
但纹丝不动，而且不停地嚷

嚷。我打开车窗，听见了他不
耐烦的吼声：“你不会让我先
走？”我环顾左右，发现倒车确
实不易，稍有不慎就会剐蹭车
辆或是撞翻卖菜的板车。

见我在迟疑，大叔的脸盘
子涨得像猪肝，吐沫星子乱
飞：“大不了都别走，看谁耗得
过谁！”

情绪原本稳定的我火苗
一下子升腾起来：“见鬼了，我
家就在附近的楼上，还怕耗不
过你？”于是我关紧车窗安坐
车中。

僵持阶段，两旁卖菜的农
人纷纷放下手中的买卖看热
闹，但是谁也没有说话，可能
他们觉得城里人的争执还是
不搅入为好。

这时小区里的一个中年
保安恰好巡视到这个地段，并
且立马明白了一切。他微笑

着敲开我的车窗说道：“犯不
着和一个蛮不讲理的人计较，
我来协助你倒车，让他！”我的
情绪一下子平复了，为了这个
保安的热心和境界，也为了我
应有的修为。

颇费了一些周折，我的汽
车终于倒出了拥堵的小道。
那个大叔从我让出的路上得
意扬扬地驶过，临了还恶狠狠
地瞟了我一眼。

在楼下停车时，刚才的事
还在脑海里回放。我想，如果
真的顶起牛来，那会是个什么
样的场景和后果：冻得瑟瑟发
抖大叔在北风中大骂不已？
农人的卖菜生意被耽误？行
人被迫绕行……即便胜利了，
我的修为也已下滑到了市井
泼妇的水准。想到这里我不
禁汗颜，心中也不禁涌起对中
年保安的感激与敬意——他

既一气呵成又不显山露水，虽
是只言片语却评判了是非，舒
缓了我的情绪，还递给我一个
走下台阶的梯子，迅速解开了
我和对方的死结。

后来我原原本本地给老
婆讲述了事情的经过，她不但
大笑不已，而且给我讲了曾经
看过的一个阐发幸福者退让
原则的短视频。

视频说得十分在理。随
着日趋严峻的经济形势，社会
戾气不断增加，每个人的生活
都变得不容易。生活在社会
底层的人们所承担的压力是
你无法想象的，他们的委屈与
压力距离爆发仅差一根稻草
的重量，因此我们在矛盾与纠
纷面前，无论理亏理赢都要遵

循幸福者退让原则，因为“光
脚的不怕穿鞋的”，矛盾激化
了势必两败俱伤，最大的输家
自然是家庭幸福的人。

老婆接着说道：“说不定
大叔离家之前跟老婆吵了架，
一肚子的怨气正无处发泄；说
不定大叔脆弱的心脏承受不
住他追求的胜利，半途上就颓
然倒地；说不定大叔会唤来刚
刚刑满释放的儿子救场，于是
先前的对峙立即升级为拳脚相
加乃至头破血流……”我无言
以对，不过对幸福者退让原则
的理解，我一定比她更深刻。

之所以记述今天的事情
和老婆所讲述的幸福者退让
原则，是因为我觉得这些对许
多人都是有益的。

天下山水在中国，中国
山水数皖南。我乘大巴从溱
潼出发，傍晚经过宁国县城，
晚上8点多钟赶到泾县。

我对泾县的惦记始于读
《赠汪伦》，自小想象着桃花
潭的美丽。当兵期间，来自
泾县的战友常描述他们家乡
的山水，我就更“馋”了。

次日早早醒来，站到窗
前一看，青山连绵，白云有的
罩在山上，有的系在山腰。我
急急地向楼下走去。道路与
碧水并行，宛如两条墨绿色的
长龙向远方游去。一个漂亮
的小区展现在对岸，人影不时
蠕动。

“啪啪！”一阵声响传
来。“啪啪！”又是接连的声响
从码头传来，那是棒槌声，那
是埋藏在我心中许多年的棒
槌声，这亲切的声音已经五
六十年没有听到了！

我的家乡溱潼小镇地处
古老的泰州至东台的官河
边，原本是个椭圆形的小岛，
四周被水包围着，岛上有一
条东西向的夹河穿过，南北
各有一汪水潭。镇上仅有西
部的一座桥与外面沟通，此
外全靠渡船连接。像这样的
交通码头有四五个，用砖头
沿河砌几级台阶，顶上的一
两层是条石铺就的，为的是

牢靠耐用，经得住没日没夜
的棒槌击打。

每天小镇一醒来，河边
和潭旁就忙碌起来。洗菜的
淘米的络绎不绝，更多的是
棒槌击打条石上的衣服传出
来的“啪啪”声。清脆的“啪
啪”声盖住了妇女的交谈，盖
住了码头上人们的说笑，并
且沿着河、围着潭接力传递，
延绵久久，这是当时的劳动
妇女奏出的“交响乐”。

记得小时候有一次因为
太忙，妈妈早上没来得及要我
们姐弟六人的换洗衣服，中午
她就抓紧时间去洗，我粘着
她，要跟她去。我劲抖抖地扛
着半人高、手柄磨得发亮的棒
槌，跟着妈妈来到水边。她在
石板上放好脏衣服，我抢着举
起棒槌拍打，“啪啪”，只打了
小小的两下就脚下一滑，“扑
通”一声掉入河中。妈妈眼尖
手快，一把将我拉上来。浑身
湿漉漉的我站在石板上用手一
抹脸上的水，还傻傻地笑呢！

日转星移，时过境迁。
古镇的环境变了，铺就石板
的码头不见了，那阵阵的棒
槌声成了小镇的绝唱。

棒槌声啪啪，啪啪棒槌
声。这脆脆的棒槌声响在远
远的皖南山区，这美美的棒槌
声，声声藏在我的心灵深处。

棒槌声声
♦刘谦

破晓将至，旭日携手并不完
美的明天同归；而明天，我们仍
会经受什么？见过吗？想过吗？

若不曾见过太阳，若不曾
想过明天……

邀我来看日出的是一年没
有音讯的她。女孩翩翩，如夏
日流萤，缓步走入我的视线，双
眸明净，笑容柔软。她的身影
在心魂中绽成一朵鲜艳的山茶
花：“好久不见，你找到我了。”

向天台伸去的台阶，一阶
又一阶。她双腿发颤，踱过最
后一级，到底还是支撑不住，瘫
倒并跪在地上。我去扶，她依
旧笑：“谢谢！趁还有机会，我
想感受。”

傻丫头，感受什么呢？
天台，城市离星穹最近的

地方。抬头仰望蔚蓝而深邃的
星空，无数光芒自光年之外跨
越寰宇，洒落宁静。东方，光线
穿过天边丝绸般的淡紫云霞，
如野外无人侵扰的溪水，又如
金丝点缀其间的锦绣。天光在
地平线上方抹出一片浅浅的
粉，娇嫩，美好，似乎充盈着无
限希望。她走到栏杆跟前，面
向刚刚露出的一线晨光，身影
轻柔似曾经，又添上了飞萤扑

火的坚定。我无言，心中多了
一丝彷徨。

面对旭日“沉睡？害怕它醒
来吗？在梦中，不堪回首的过去
像泡沫一样散去，不愿面对的明
天永远也不会到来……”她转
身，双瞳中是我无法理解的复杂
情感：“明天何谈完美？但我并
不害怕。我想，现在是时候了，
向你展示我的全部。”她依旧笑
着，我感到丝丝落寞。

“一年前，我被正式确诊为
肌萎缩侧索硬化。”

平静的话语在我心中触起
一阵悸痛。

渐冻症……绝症。患者的
肌肉以不可察觉的速度在萎
缩，直至全身瘫痪和呼吸障碍，
最后还要面对……

死亡，一个恐怖的字眼，犹
如生命尚未完成的诗篇被粗暴
地画上句号，冰冷，生硬，无能为
力……一股酸涩涌上我的心头。

“确诊之后，我曾一度迷恋
梦境。那里虚幻，完美，没有痛
苦。我渴望在那里结束一切，
直到……”她牵起我的手，那双
手略显无力却又那么温暖，给
了我直视那双明眸的勇气。“我
梦见一片焦土，一株破土而生

的新蕊。它迎着朝阳绽放，对
我呢喃低语。我睁开眼，是太
阳，初升的太阳。太阳给了我
勇气，也让我知道，明天或许并
不完美，但仍有希望。”

“我可以把医生的话抛在脑
后，用自己的身体去听，去看，去
触碰，去思考，去领会……尽管
并不完美，但这感受无比珍
贵。也正因如此，我才能向你
介绍这个乐园。我们之间的联
系早已超越了友谊，如果我哪天
离去……毕竟这个漫长的故事应
该有一个圆满的结局。”

看着女孩逐渐潮红的笑脸
与湿润的眼角，我的泪水夺眶
而出。我拥住她，我害怕，害怕
明天带来的失去；我渴望，渴望
她心脏的跳动。“不要哭了，我
早已有了自己的答案。无论如
何，我会奔向明天。那时我们
依旧能做出许多选择，选择的
瞬间就会明白心中的答案。如
果你心中也有了某个答案，请
不要给自己留遗憾……”

是啊，明天并不完美，可是
怎愿错过希望，留下遗憾？

我爱这个女孩，也爱无数
向着明天而活的人……尽管明
天并不完美，但我们终将从梦
中醒来，活在阳光下。

每个早晨太阳都挥洒着醉
人的朝晖。我似乎看到两个紧
紧相拥的身影，沐浴着朝晖面
对并不完美的明天……

新的一天开始了。

致并不完美的明天
♦沈曹杨

风用力拽住时间的发
时间每时每刻都在奔跑
风在无奈地呼号

唯有母亲像水一样沉默

老通扬运河的河水静悄悄

地流向远方
跟平常没有什么两样
唯有一座座桥四通八达凝
望着故乡

故乡，水做的故乡
沉默的母亲一样

故乡，沉默的母亲
♦沙进
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姜冬冬参加姜堰区代表团审议
本报讯（通讯员 姜薇）1

月 14 日下午，市人大代表、市
委书记姜冬冬来到姜堰区代表
团，与代表们一起审议政府工
作报告。

姜堰区代表团气氛热烈，孙
靓靓、李伯群、杨宝峰、杨凤辉、金
慧霞等代表围绕政府工作报告，
结合工作实际踊跃发言、各抒己
见。大家一致赞同政府工作报
告，并就加快构建以“大海新晨”
为标志的现代化产业体系、推动
制造业高端化智能化绿色化发
展、支持民营企业发展、完善乡
村治理体系、全面推进乡村振兴
等方面提出意见建议。

姜冬冬边听边记，认真听
取每位代表发言。他说，万闻
华市长代表市政府所作的政府
工作报告，成绩总结实事求是，
工作部署清晰有力，是一个高

举旗帜、求真务实、催人奋进的
好报告。过去的一年，全市上
下坚持把贯彻落实习近平总书
记对江苏工作重要讲话精神作
为贯穿全部工作的主线，把学
习贯彻党的二十届三中全会精
神作为重大政治任务，紧密结
合，一体推进，各项事业发展取
得新的明显成效，高质量发展
迈出坚实步伐。

姜冬冬指出，过去的一年，
姜堰取得了重大项目招引建设
的好成绩，交出了保障改善民
生的好答卷，形成了实干担当
的好作风，经济社会发展保持
了良好势头。今年是“十四五”
规划收官之年、“十五五”规划
谋划之年，要始终保持发展专
注力，聚焦聚神聚力抓经济、抓
产业、抓项目，拉出经济运行

“上扬线”，跑出产业转型“加速

度”，掀起项目建设“新热潮”，
合力推动姜堰高质量发展迈上
新台阶。要不断提升城市吸引
力，进一步巩固提升对内的凝
聚力、对外的知名度和美誉度，
以富有姜堰特色的城市吸引力
凝聚人心、集聚人气、汇聚人
才。要持续锻造干部队伍战斗
力，增强运用金融资本赋能经
济发展、精准服务企业的能力，
锤炼应对复杂局面、持续攻坚
克难的顽强作风，以担当迎接
挑战，以实干开创未来。

姜冬冬在讲话中强调，正
值年关岁末，工作千头万绪，
希 望 大 家 保 持“ 时 时 放 心 不
下”的责任感，扎实抓好民生
保障、安全生产、市场供应、社
会稳定等各项工作，确保社会
大局稳定有序，让群众温暖过
冬、祥和过年。

十三届区委第六轮巡察完成反馈

本报讯（通讯员 孙赋荣 特约记者
钱雪）日前，区住建局举行高品质住宅建设座
谈会，探讨行业住宅品质提升、房地产业高质
量发展。副区长滕智东参加会议。

会上，区住建局负责人介绍近年我区稳健
房地产市场工作情况与《关于支持我区高品质
住宅建设的若干政策意见（试行）》（征求意见
稿）文件制定情况。梧桐雅居、风华里、春风湖滨
花园、嘉城花园4个项目分别围绕高品质住宅建
设、项目产品优势等方面进行推介。（下转3版）

本报讯（通讯员 曹昊 堰商）日前，泰
州市姜堰江西商会在黄河大酒店举行一届三
次会员大会暨年会庆典。区政协副主席、工
商联主席戴忠全参加活动。

戴忠全充分肯定姜堰江西商会过去一年
在党建引领、服务会员和组织建设等方面取得
的成绩。他指出，要旗帜鲜明讲政治，引导会
员正视困难挑战，提振发展信心，（下转3版）

姜堰江西商会举行
一届三次会员大会暨年会庆典

区住建局举行
高品质住宅建设座谈会

本报讯（通讯员 陈继辉）
根据区委巡察工作安排，2024
年 4 月 18 日至 9 月 30 日，区委 4
个巡察组分两批次对 17 个部
门（单位）、4 个镇（街道）及其
所辖 59 个村（社区）党组织开
展巡察。2024 年 12 月 31 日至
2025 年 1 月 14 日，区委 4 个巡
察组分别向被巡察党组织反
馈，分管及挂钩联系被巡察单
位的区领导、区委巡察工作领
导小组成员参加相关单位的巡
察反馈会议。

各巡察组根据巡察反馈要
求，向被巡察党组织主要负责
人、领导班子成员分别反馈巡
察情况，同时通过大会集中反
馈。被巡察党组织主要负责人

现场签收巡察反馈意见、巡察
整改工作通知等材料并作表态
发言，通扬、南野等 10 个村（社
区）党组织书记在大会上作表
态发言。

反馈指出，近年来被巡察
党组织以习近平新时代中国特
色社会主义思想为指引，强化
履职担当，为推动全区各项事
业高质量发展作出贡献，但巡
察也发现存在一些问题，有的
贯彻落实上级重大决策部署
不够到位，相关领域工作存在
短板；有的围绕中心服务大局
意 识 不 够 强 ，作 用 发 挥 不 充
分；有的落实全面从严治党要
求有差距，基层党组织建设比
较薄弱等。

反馈强调，被巡察党组织
要提高政治意识，准确把握巡
察整改政治要求，把巡察整改
作为拥护“两个确立”、做到“两
个维护”的重要检验，深刻认识
到高质量完成巡察整改、形成
长效机制是落实全面从严治党
的一项重大政治任务，切实做
到真认账、真反思、真整改；要
紧扣重点环节，严格对照反馈
问题，结合巡察组提出的意见
建议，认真制定整改方案，推动
落实整改措施，建立完善行之
有效的制度机制，从源头上防
止类似问题再次发生，确保完
成整改各项任务；要强化日常
监督，加强党风廉政建设，深化
体制机制改革， （下转3版）

本报讯（记者 刁晓玉 柳博耀）1 月 14
日下午，梁徐街道召开 2025“思享新篇·同赴
远景”年度启新大会。

2024 年，梁徐街道完成地区生产总值50.1
亿元、工业开票销售 51 亿元，双双突破 50 亿
元大关，完成亿元以上项目签约 10 个、开工 8
个，竣工 3 个，“三比一提升”项目开工 5 个、竣
工 1 个，连续 3 个季度获得招商引资、项目建
设红旗，打造特色农产品服务中心与“津誉梁
缘”品牌， （下转3版）

梁徐街道召开
“思享新篇·同赴远景”年度启新大会

本报讯（通讯员 窦银芳）1 月 13 日，区
政府办印发《关于做好〈姜堰年鉴（2025）〉征
集编纂工作的通知》，启动《姜堰年鉴（2025）》
征集编纂工作。

《姜堰年鉴》由区人民政府主办、区史志
办公室编著，为系统记述我区自然、政治、经
济、文化、社会、生态等方面情况的年度资料
性文献。《姜堰年鉴（2025）》记述起讫时间为
2024年1月1日至12月31日。通知要求，全区
各有关单位组织一批综合素质好、（下转2版）

《姜堰年鉴（2025）》
征集编纂工作启动
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